
● ● ●

過去1 0年來，三得利威士

忌旗下品牌開始在國際酒

類競賽中嶄露頭角。威士

忌是西方的產物，日式威

士忌能在多如繁星的西方

品牌中佔有一席之地，殊

非易事。其關鍵因素為

何？

三得利製造威士忌已

有八十五年的歷史。過去

數十年來，我們開發出種

類豐富的各式原酒，我的

經驗不斷累積，技術也日

益精進，如今終能開花結

果。

威士忌是長時間醞釀

的產物，其最大的魅力就

在它熟成的過程，因此我

們 在 這 方 面 特 別 下 了 功

夫，同時也努力讓消費者

可以感受我們的用心。舉

例來說，酒桶在威士忌的

熟成過程中佔有決定性的

地位，為了製造好的威士

忌 ， 我 們 連 酒 桶 都 自 行

生產，這在威士忌產業中

是相當罕見的。身為首席

調酒師，我更須親身深入

日本、美國、和歐洲的樹

林，以決定適合用來製造

木桶的樹材。由此可見三

得利對於熟成這件事所下

的工夫。因此我們所生產

的威士忌自然更具獨特的

魅力。
● ● ●

「響」系列在17年、21年、

30年之後，現在才推出12年

威士忌。這好像與一般酒

類的慣例不同，是否有其

特別的緣故？

17年、21年、30年這

些高年份的威士忌，它的

數量畢竟不是那麼充裕，

而價格也比較高。為了讓

世上更多的威士忌的愛好

者能享受到優質的日式威

士忌風味，我們才選定三

得利旗艦品牌「響」系列

推出12年產品，它無論是

在數量或是價格上都較平

易近人，可以讓更多威士

忌消費者一親日式威士忌

的芳澤。
● ● ●

你從1991年起開始進入威士

忌的調配世界，迄今已逾

2 0年。是否可以這麼說，

這次所發表的「響12年」就

是您一手催生的作品？

可以這麼說。不過由於

「響12年」屬於調和威士

忌，它所使用的原酒種類

相當多，儘管其中有多種

是在我擔任調酒工作之後

所研發的，但也涵蓋了酒

齡30年以上、由前輩們所

製作的原酒。

不過，我更想強調的

是，從我擔任這個職位以

來，就很想製作出一瓶得

意的12年款作品，畢竟世

上許多威士忌品牌都有12

年產品。而這個想法與公

司的企劃不謀而合，於是

我們就決定為「響」這個

旗 艦 品 牌 來 打 造 1 2 年 產

品。
● ● ●

品飲「響12年」，會得到與

17年、21年、30年有何相同

或不同的感受？ 

「響」系列是三得利

威士忌中最頂級的品牌，

它們一致的特色是具有飽

滿的果香味，但香氣是越

來越強烈。12年款香氣清

新；17年款稍為厚實，帶

有熱帶水果的味道；21年

更為成熟，可發現果醬、

杏 桃 的 風 味 ； 而 3 0 年 味

道最為濃郁，像是濃縮乾

果、葡萄乾的精華。
● ● ●

「響12年」適合搭配食物飲

用嗎？ 

一瓶好的威士忌，無論

是加上冰塊、加水、加蘇

打水，都應該可以和食物

搭配來飲用。我個人特別

喜愛將「響12年」加上蘇

喝  酒  不  開  車 安  全  有  保  障
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1949年生，

日本山梨縣甲府市人

工作經歷

1973起進入三得利，1991年起從

事威士忌調配工作，1999年接

任首席調酒師

主要成就

2003年以作品「山崎12年」單

一麥芽威士忌獲國際酒類競賽

（ISC）金牌獎，蜚聲國際。此

後「響」系列1 7年、2 1年、3 0

年、以及「白州」等作品不斷

於各項國際權威賽事中獲獎。

2004年起獲聘ISC十位評審團成

員之一，為亞洲首位獲邀擔任

評審之調酒師。

P
E

O
P

L
E

頂尖人物

自2003年以來，三得利威士忌在國際酒類競賽中頻頻獲獎，

使日式威士忌的地位大為抬頭。這股風潮幕後的靈魂人物－三

得利首席調酒師輿水精一日前為發表新產品「響12年」來到台

灣，並接受本刊專訪，與讀者一同分享威士忌的奧秘。
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打水（無糖的氣泡水），

然後用來搭配油脂豐富的

中華料理。
● ● ●

要成為威士忌調酒師，應

具備何種條件？是否他們

獨具敏銳的嗅覺與味覺系

統？

味覺和嗅覺感官能力自

然是不可或缺，但並非一

開始就具備這樣的能力。

我們的工作，每天必須調

製、品嚐100、200、甚至

400種原酒，經年累月下

來，自然可以練就這樣的

能力。它是訓練來的。

不過，換個角度看，每

天要對這麼多的威士忌原

酒進行評價，並不是一般

人可以輕易勝任的。自己

對於威士忌的熱情，是最

重要的支撐力量。
● ● ●

威士忌調酒師一天的工作

內容為何？

調酒師的工作是十分固

定的，就是不斷的品酒、

調酒、試酒。以我而言，

由於晨間專注力最強，所

以每天上午10~12時，我

就用來品嚐各式原酒、並

記錄品飲心得。而下午則

用來進行威士忌的調和工

作，這時會花更多時間，

去體驗各式作品所形成的

香氛。一天的時間，就是

這樣安排的。
● ● ●

身為威士忌調酒師，如何

維持或是加強自己對於調

酒以及品酒的能力？

由於每天要進行大量

的品酒工作，所以日常生

活的節奏更須講究規律。

我總是固定六點起床，七

點到公司，早餐和中餐的

食物儘可能固定不變。假

如第二天有重要的品酒行

程，前一天晚上九點以後

就不再喝酒。我一直維持

這樣安定、規律的生活。

偶爾也會出席畫展以及

音樂會，藉以調劑身心，

但 這 些 活 動 並 不 會 對 我

的工作有戲劇性的啟發。

真正支持我的力量，就是

「 想 要 做 出 最 好 的 威 士

忌」這樣的想法。
● ● ●

威士忌調酒師這個行業是

喝  酒  不  開  車

否有師徒傳承的情形？蘇

格蘭多強調家族、父子相

傳，日本呢？您如何決定

您的接班人？

當 我 在 1 9 9 9 年 獲 得

拔擢接任首席調酒師的同

時，也被賦予了栽培接班

人 選 的 責 任 。 這 十 多 年

欣賞色澤

威士忌是經過完美的熟成而來，所以別急著下肚，先好好

欣賞歲月賦予它的美麗色澤

聞聞香氣

湊上鼻子，感受一下酒的香氣，然後加上少量的水，再聞

一下；水可以帶出更多威士忌的香氣。

含一小口

讓口腔感受威士忌特有的氣味。

享受餘韻

酒液入喉，慢慢享受其餘韻。不同的酒有不同的後味，或

濃烈、或柔軟、或滑順，留待你的味蕾慢慢感受。

來 ， 我 在 品 酒 、 製 酒 之

餘，也不斷尋找對威士忌

具有敏感度、並懷抱熱情

的人。一旦有所發現，當

收納門下，大力栽培。

● ● ●

那麼，找到了嗎？

我的心中已有人選。

行家教你輕鬆享受威士忌                               輿水精一


